

*teológica y sus decisiones pastorales*. Como tales juicios, a pesar de apoyarse de forma muy especial en la autoridad de Menéndez y Pelayo, son inexactos, era preciso hacer luz sobre su vida y su quehacer episcopal, y en esta tarea ha puesto el autor todo su empeño, dándonos esta modélica investigación que enriquece la historiografía sobre tan importante parcela del pasado religioso de las islas.

**José Miguel Alzola**

SAN JUAN DE LA CRUZ (Antología): *Vámonos a ver en tu hermosura*. Selección de textos e introducción por M<sup>a</sup> del SAGRARIO ROLLAN ROLLAN, Editorial de Espiritualidad. Madrid, 1989.

Más allá de la apariencia, o de la propia envoltura que rodea a estas páginas, nos encontramos con la in-apariencia de los contenidos. Juan de la Cruz, el autor, siempre nuevo por todo aquello que des-vela y evoca, y siempre viejo, para quienes por su propia y contemporánea incapacidad de oírse en él, lo categorizan como reliquia de cultura, que es un medio muy nuestro de orillar lo que nos supera o desborda.

Además del autor, ya de por sí con suficiente credibilidad, esta antología está elaborada por una persona que lleva años de rastreo tras la obra y pensamiento del autor místico. Aunque esta segunda condición no siempre nos ha garantizado la diferencia que existe entre la exégesis (entresacar-interpretar el texto) y la eiségesis (*entremeter en el texto*); es decir, que no siempre en las *antologías* se respeta la propia e inalienable voz del autor, sino que más bien se lo utiliza como plataforma proyectiva de la voz de quien desea imponer su propia opinión y saber.

De esta antología cabe afirmar, que ineludiblemente es *exegética*, porque la *antóloga* ha sabido escuchar primero para luego ayudar en el alumbramiento de lo que en otras horas, de otro modo, pero desde un mismo sentido quiso decir Juan de la Cruz al ser humano de todos los tiempos.

*Vámonos a ver en tu hermosura*, ofrece las claves para acceder al encuentro con la Belleza, y con toda la belleza. Desde la experiencia y sabiduría de Juan de la Cruz, desde su propia senda (por esa que tan pocos han ido), el secreto se encuentra más allá de la apariencia... Quizá sus primeras líneas, como pórtico y faro que oriente en el tráfigo de lo que más adentro se aventura, puedan ser las que constituyen la “*metáfora de la vidriera*” (pág. 48). Aún hoy se sigue matando al mensajero si trae noticias poco propicias a los gustos de la mayoría; puede que Juan de la Cruz lleve tiempo asesinado por creer que la soledad es fecunda y que la necesidad de la *noche*, a pesar de su aparente *oscuridad*, está preñada de luz abundante.

Mucho más allá de las apariencias... *Vámonos a ver en tu hermosura*.

**José Manuel Castro Cabero**

GONZALO MARRERO RODRIGUEZ, *Psicología y Deporte*. Cabildo Insular de Gran Canaria. Las Palmas de Gran Canaria, 1989.

La segunda edición de este libro, presentada por el Cabildo Insular de Gran Canaria, al X Symposium de la Federación Europea de Entrenadores de Fútbol 1989, pone de manifiesto la presencia creciente de la Psicología en el ámbito de la actividad física y el deporte. La obra, construida sobre una tesis doctoral defendida por el autor en la Universidad Complutense de Madrid, apunta en dos direcciones específicas y relevantes. De una parte, hacia la consolidación de la Psicología del deporte dentro del panorama general de la Psicología científica. Ya el mismo escritor señala que las motivaciones que le impulsaron a plantear este estudio están incrustadas en el propio rol que juega y puede jugar la Psicología del deporte y en la necesidad urgente de promover su crecimiento en este país. Y, de otra, el Dr. Marrero abre el camino a la Psicología de la educación en el ámbito deportivo, pues el enfoque y el estudio empírico están contruidos sobre la función educativa del deporte y, más en concreto, sobre la dimensión educativa del entrenador.